



DEPORTES Solari, confirmado en el banquillo del Real Madrid

P27



CÓMIC Muere Stan Lee, el creador de superhéroes muy humanos

P22



Una casa destruida por el incendio Camp Fire en Paradise, en el norte de California. / MASON TRINCA (GETTY)

Más de 200 desaparecidos en los devastadores incendios de California

Los siniestros al norte del Estado dejan 29 muertos y van camino de ser los más mortíferos registrados

P. X. DE SANDOVAL, **Los Ángeles**
El infierno que calcina desde hace cuatro días la localidad de Paradise, en el norte de California, va camino de convertirse en el incendio más mortífero de la historia de ese Estado desde que hay regis-

tros. El llamado Camp Fire ha dejado al menos 29 muertos, la misma cifra que otro incendio de 1933, arrasado 45.000 hectáreas y destruido 6.700 construcciones, la mayoría casas. Aunque los bomberos indicaron ayer que el siniestro

está controlado en un 25%, la amenaza se mantiene a causa de los vientos, sobre todo en el sur, donde se hallaron dos cadáveres al oeste de los Ángeles. El objetivo es ahora encontrar a más de 200 desaparecidos.

PÁGINA 6

Pekín detiene a 12 jóvenes por promover la defensa de los derechos laborales

Perseguidos por ser marxistas en China

MACARENA VIDAL LIY, **Pekín**
China ha detenido en la última semana al menos a una docena de jóvenes activistas, varios de ellos universitarios, que han participado en actos públicos para defender los derechos de los trabajadores. Los arrestos parecen formar parte de una campaña contra estudiantes que se auto-

definen como marxistas, un grupo todavía pequeño, pero que ha ido creciendo a lo largo de los últimos años.

El Gobierno de Pekín mantiene su adhesión a las teorías de Karl Marx, pero no está dispuesto a tolerar ninguna forma de activismo que escape a su férreo control.

PÁGINA 9

Los historiadores rechazan que Cristóbal Colón fuese “un genocida”

Varios expertos recalcan que el navegante no exterminó a los pueblos indígenas

MANUEL MORALES, **Madrid**
La retirada de una estatua de Colón el sábado pasado en Los Ángeles, con el argumento de que fue “un genocida”, ha abierto una polémica a ambos lados del Atlántico. Los expertos españoles y americanos consultados por EL PAÍS coinciden en asegurar que, aunque el navegante genovés tuviese esclavos, no se le puede achacar que participase en el exterminio de los pueblos indígenas. “Es una figura que hasta ahora no había sido contestada gracias a sus logros en la navegación, por colonizar un nuevo espacio y porque supuso una globalización”, dice Carlos Martínez Shaw, catedrático emérito de Historia Moderna de la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED) y miembro de la Real Academia de la Historia.

“No hubo el deseo de exterminar a una raza, entre otras razones porque se les necesitaba como mano de obra”, apunta Pablo Emilio Pérez-Mallaína, catedrático de Historia en la Universidad de Sevilla y especialista en la colonización americana.

Desde el lado americano, Steve Hackel, profesor de Historia de la Universidad de California, apoya las reivindicaciones indígenas, pero la retirada de la estatua le genera dudas “porque se ha hecho en secreto”, mientras que para el colombiano Mario Jursich, editor y escritor, y para

Borja de Riquer, de la Universidad Autónoma de Barcelona, el calificativo de genocida resulta “excesivo”.

PÁGINA 23

HANS ZOLLNER

Miembro de la comisión del Vaticano contra los abusos

“La Conferencia Episcopal Española debe dar justicia a las víctimas”

DANIEL VERDÚ, **Roma**
“La Iglesia española se ha comprometido en algunas diócesis, pero veo que la Conferencia Episcopal tiene mucho que hacer”. Así de claro se muestra Hans Zollner, uno de los grandes expertos en prevención y tratamiento de casos de abusos a menores en el seno de la Iglesia, cuando se refiere a la gestión que la institución está haciendo del asunto en España. Miembro de la comisión que creó Francisco para abordar la que se ha convertido en cuestión central del pontificado, Zollner cree “importante admitir errores, aunque se pierda credibilidad”.

PÁGINA 18

Un grupo de migrantes espera en el puente entre México y EE UU

Dos semanas sobre el río Bravo para pedir asilo

SONIA CORONA, **Ciudad Juárez**
Antes de que la caravana de centroamericanos partiera hacia Estados Unidos, otros inmigrantes dejaron sus países con la misma esperanza. Desde hace dos semanas, unas 200 personas esperan en el puente fronterizo de Paso del Norte (México), sobre el río Bravo, para pedir asilo.

PÁGINA 7

“Llamadme Ismael, hace unos años, no importa cuánto hace exactamente...”

Babelia

La referencia cultural de EL PAÍS
CADA SÁBADO, CON EL PAÍS